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Montréal, le 26 janvier 2009
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18 IAN, 2009

Madame Line Beauchamp
Ministre
Ministère du Développement durable, de l'Environnement et des Parcs
Édifice Marie-Guyart
675, boul. René-Lévesque est, 30e étage
Québec (Québec) G1R 5V7

Objet: Demande conjointe d'audiences publiques
dans le cadre du projet minier Canadian Malartic
de Corporation Minière Osisko

Madame la ministre,

Par la présente, Corporation Minière Osisko, la Ville de Malartic ainsi que le Groupe de
consultation de la communauté de Malartic demandent la tenue d'audiences publiques
dans la ville de Malartic concernant le sujet cité en rubrique.

La tenue de ces audiences n'est que la suite logique du processus de consultat ion qui a
été entrepris au tout début du développement du projet.

Nous souhaitons la tenue de ces audiences le plus tôt possible.

Espérant recevoir une réponse favorable à notre demande.

Acceptez nos salutat ions distinguées.

r :>
/f;f>/~

Sean R6o~, Président et Chef de la direction
Corporalion Minière Os isko

Ad~~ -9~
André Vézeau , Maire
Ville de Malartic

fn~~JL-
Manette Brassard, Présidente
Groupe de consultation de la communauté de Malartic

1100, De la Gauchetièfe Ouest, bureau 300, Montréal, Québec, ca nada H3C 3E4
Téléphone (514) 735-7131 - Télécopieur (514) 933-3290

o s s k o i c o m
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CP. 2121 * * QC * j9X SAS
Téléphone: 819 7624967' Télécopieur 8197620543

Courriel : inf{)@actionboreale.,org
Site Internet: www.actionboreale.org

Le 10 février 2008

Madame Line Beauchamp
Ministère du Développement durable,
de l'Environnement et des Parcs
Édifice Marie-Guyart
675, bout. René-Lévesque Est, 30e étage
Québec (Québec) G1R 5'17

la tenue d'Audiences

Madame la Ministre,

sur le Osisko de Malartic

Conformément à l'article 31.4 de la loi sur la qualité de l'environnement, nous demandons,
par la présente, que des audiences publiques soient tenues pour évaluer le projet de la
compagnie Ostsko qui consiste en l'exploitation d'une mine à ciel ouvert dans la municipalité
de Malartic.

Notre intérêt pour le projet

L'Action boréale de l'Abitibi-Témiscamingue (ABAT) se préoccupe depuis sa fondation des impacts
environnementaux et sociaux des activités anthropiques sur le territoire boréal du Québec, en
particulier dans la région (administrative) 08.

Nos inquiétudes proviennent principaleraent du fait que l'industrie et les politiciens locaux
accordent une importance démesurée, pour ne pas dire exclusive, aux retombées économiques du
développement et ce, au détriment des à terne des sur l'environnement et
les populations locales.

Motifs de la requête

• Quels seraient les impacts du projet Osisko de Malartic sur la diminution substantielle et
appréhendée du débit d'eau dans la rivière Piché, via le ruisseau Raymond?

•
?

de la fosse immense résultant de l'exploitation quand le sera terminé

• En n:u·:>"lhoc financières mises en fiducie par la cornpagrue Osisko assurent-elles la
"rio;",,,,II,,, du site de Malartic ?

•

•

,,,,,,':>r,tir" que cette fosse n'affectera pas le niveau et

querque 200 résidences avant ta
ciel ouvert sur la

quotidien des l'lrt1\l1tpÇ

de la nappe



Requête pour la ten ue d'Audiences publiques sur le proje t Osisko de Ma/ortie 2

• L'acceptation d 'un tel projet dans sa forme actuelle risqué d'être perçue comme un [tee for
ail pour les compagnies junior d'exploration minière , et de créer un précédent qui affectera
l'ensemble du territoire.

Pour ces motifs et d'autres à venir, nous estimons qu'il est nécessaire que le BAPE t ienne des
Audiences publiques en région et que, pour faciliter la participation de tous les groupes et
individus intéressés, elles soient rendues disponibles par vidéo confé rence dans toutes les régions
du Québec.

Veuillez agréer, Madame la Ministre , mes salutations distinguées.

Henri Jacob Président
Président
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?rfaCartic, Ce 10 fél.'Tier 2009

'Maâame Line Œeaucfiamp, ministre
Camnet de fa ministre
:fttinistèredu D éveloppement([)ura6Ce, de fŒn:C/1TOnnement et des Parcs
i di:/ùe 9vlarie-C}uyart
6ï5, 6ouCevara CRgné-Lévesque 'Est, 30' étage
Qué6ec P.Qué6ec
911(50/7

OGjet : d:emanae d'audience pu6lùJue âossierproiet Osis!(o-'Mafartu

:Maaame Ca ministre,
La présente vousest adress ée dans Ce Dut deréclamer fa tenuea 'audiences publiques sur Ce

projet aurifere de Ca Cie OsisR.p aune mine à cierouvert: au sein mêmede notremunicipalité soit 'Mafartû:.

Le Comitéd:e 'Vigifance est né dans faJ oufée cfe ceproj et et ifreprésente de très nombreux
citoyens ae :fttafartû: touchésau tout premierrang par ceproj et qui est sansprécédent.

Le Comité de vigifance a suivi a1Jec attention toutes [es rencontrespubliques de ra Cie OsisR.p et a participé
assidûmentawcréunions au conseil municipal. Le comité a posédetrès nombreuses questions SUf plusieurs
aspectsau dossier qui préoccupent au plus Mut point Ces citoyens. P{usieurs de !W S questions et !WS

préoccupations sont restées sans réponse.

Le Comité devigifanœ questionne sérieusement plusieursaspects cfe l'impact liumain et
socialdans Ca collectivité malarticoise a un teiprojetet qui n'apparaissent pas dans f étude a 'impact aOsisR.p.

> :J{ous questionnons fa 6sence totale de s écuritéfinancière donnée à Ca vi[fe dans l'éoentualité d:e non
démarrage ou d'un arrêt ou a une 'vente dune autre minière en cours d:e projet;



»- Nousquestionnons Ca fégailté d'un tei tfépCaœment massif dèmaisons et de cinq institutions
patrimoniales sans('o6tention dè permis d'.e:JJ1Coitation.

»- Jfous questionnons Ces risques techniques et économiques du projet; nousquestionnons tout comme Ces
éCus Ca poussière, au et dès vi6rations sur Ca quaCité devie dès
gens dè'Jrfafart:ic.

Œn dernier lieu nous pasde vivreaprès Ce départ
inquaEif.a6Ce. Jfous voulons scénarios renflouemen: de
nousappartenait auani: {'exploitation. de G1 mine.

tians tout aupius 15 ans, avec un trou
reprendre possessionau terrain

Œn terminant nousvousremercions de{'attention accordée Li Ca présente et nousvous
signaCons évidemment souhaiter être entendu devantre Œape.

îJeuillez agréer nossalutations respectueuses,

Pourre Comité deoiailance ae'Jrtafartic



Malartic, le 12 février 2009

Madame Line Beauchamp , ministre
Cabinet de la mini stre
Minist ère du Développement durable,
de l'Environnement et des Parcs
Édifice Marie-Guyart
675, boul. René-Lévesque Est, 30e étage
Québec (Québec) G IR 5V7
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Sujet : Demande d'audience publique projet Osisko Malartic

Je me présente, Johanne Bilodeau. Je suis une résidente du quartier sud
qui sera relocalisée dans le nouveau quartier.

Pour moi mon quartier fait partie du patrimoine de la ville, car j'ai la
chance d 'habiter depuis 28 ans sur une des premi ères rues de l'histoire
de Malartic. Elle possède d'immenses arbres matures,
les terrains sont très bien paysagés et comme nous S0111111es tous très
fiers de notre environnement, c'est avec fierté que nous entretenons nos
espaces . Ce qui fait qu'à nos yeux la rue Fournière est l'une des plus
belles rues de la ville.

Quitter mon quartier me chagrine au plus haut point. Le faire pour
donner un plus à ma ville me console un peu . Mais je trouve très
diffi cile de le quitter avant d'avoir la certitude que la minière Osisko
recevra les autorisations et les financements nécessaires pour opérer cette
mine à ciel ouvert. Si jamais, le projet Osisko ne voyait le jour, on
m' aura déraciné e pour rien et on aura détruit un des plus vieux et des
plus beaux quartier de la ville.

Ques tion : Com men t la min ière Osisko peut-elle se perme ttre la
relocalisation de plusieurs maisons et institutions sa ns-avoir reçu les
autorisa tions nécessaires pour opérer son projet de mi ne à cie l
ouve rt?

1/2



2/2

Une autre inquiétude que j'ai est le déplacement de la Il 7. Même si à ce
jour M. Jean Iraca du ministère des Transports n 'a reçu aucune demande
officielle de la minière Osisko , il est compréhensible de croire qu 'avec
tous les travaux de forage qui se font des 2 cotés de la 117 qu 'on puisse
penser à un futur changement de cette route. Devenir une ville enclavée ,
non merci, pas pour 111oi. Je crois qu 'il est important de penser aux
pertes que ce changement pourrait entraîner pour la ville.

En conclusion le projet Osisko du point de vue rentabilité économique
est un plus pour notre ville et notre région. Niais j 'ose espérer que la
même énergie sera déployée en ce qui concerne la protection de la santé
publique de nos Malarticois et qu 'un jour nou s serons fiers et non
honteux de ce que nous aurons laissé comme patrimoine à nos
descendants .

Une qualité de vie respectueuse est synonyme de gens heureux dans une
municipalité. Je me suis permise de vous faire part de mes inquiétudes
en plus de la demande d'audience publique.

~~\".~ . ~ .~,. \ r-.

~~\L~~~~\0

Johanne Bilodeau
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Malartic, Qc., 16 février 2009

Cab i ne t d u Mini s t r e
Mi n i s t è r e d u Déve loppe~emt Durab le,
de l'environnement et des Parcs
Edifice Marie-Guyart
675, B o u l e vard René-Levesque est, 306 étage
Qu ébec, Q.c.
GlR SV7

Att: Mme Li ne Be a u champ Re: Projet OSISKO - MALARTI C, Qc .

La présent e e s t une r e q uê t e p our être e nte ndu
l or s des Aud ie nces Pub liq ue s c onc e r nant p lus i e ur s s u je ts,
d ont l i stes c i -jointes., af i n d ' avoir l ' op p ortu n i t é d e r ec e 
v oir de s réponses s a ti sfaisantes par des ex p e rt so

Me r c i de votre At te ntion,

(J~I
~~ ' . \ ~iAJ:)~

Sergic(\>uscemi



Projet Os is ko - Malar t i c ~ Q c o

Int e r venant : S er gio Bu s cemi ,

Q.ue sti on no: l

~1alar ti c , Qco

L ' effet d e s ondes d e ch oc re l iés au dynamitage

a été doc umen té en re gard des f ond ations des i nfrastr ucture s

et fondat ions situés à Ma l ar tic.

Cependant il nous semble important de slassurar

q ue ces ondes produites par du dynamitage plus violent en se

rapprochant du lac Fournière nous inquiète a u plus grand p oin t o

Quels s eront les effets à court, moyen et long

terme sur les populations de p o i s s on s e n p ériode de fr aie e t

le r e ste d e l'année?

Le lac Fpurni~re es t un lac de "tate n qu i se

d éverse d ans l e bass i n d e l ' Har r icana o No u s se rions ras s urés

s ' il y ava i t une étude d ' impact de c e s onde s sur l' abitat

aquatique ra ttaché da pres ou d e loin a u lac F ourni à rs o

Aussi, ces ' ondes peuvent - e lles rendra l a ~lace

plus fragile au début de sa formation en décembre, alors que

les pêcheurs t r a di onne l s de pêche sur glace installent le ur s

cabanes à p ê c h e ?

Signé: ~q~V=S~~
Sergi o<:iu s c a mi



Pro jet Osiskc - Malart ic~ ~co

I nt e r venant : Se r g io Bu s c emi ,

Question no: 2

Malartic; Qco

teneurs en or importantes.

La présentation àu projet Osi s ko t elle q ue p r é sen-

t és l e 5 f é vr i e r 2009 a u Club d e Go l f de Malarti c na s emblait

pa s c amp l e t 0

I l Y a eu explora tion intens i ve d e s l i eux e nv i ron-

nan t s le si te de l a vie i lle mi n e Barna t . Tout i ndique q u 'i l a de s

~~~
Cependant l a f os s e prés e ntée ne s'entend pas à ca s

s ~tes pour tant presque aussi grand que la fosse prévue d'origine.

S 'i l Y a d u minerai à traiter,il do i t f a i r e partie

de l'étude, ainsi que le s r ésid us sly rattachanto

Pouvons-nou s a voir l e por trai t d 'impact global d u

proje t ainsi q u !une prévis i on r éaliste de s ites exploitables

vo isins d ont le mine ra i serait traité à Malar t i c?



Pr oje t Os i s ko - Ma l a r t i c , Qc .

Inte rv e nant : Se r gi o Bus c emi,

Q.ues t ion no: 3

l'''ia l a r ti c , '--Le ~

Suite à l a réponse des re.pré s s nt a nt s è ' OSr3KO

relat if a ux d év e r s eme n t s dans le r u i s s e a u ~ rt aymond:

J 'ai cru c ompre ndr e qu'i l y aurait environ

1.1 mi l l i on de mèt res c ub e d'ea u e n moi ns se d éversant

par ce r uisseau .

Ce pendant, le ruis seau Raymond alimente la

r i vière Piché q u i e s t l a "d échar- ge " d u lac P o u r n i ér-e . S i

l e ni veau d 'e a u ba i sse pr~ s des rapide s di ts de l a '~ old

fie ld~ yaa-t-il p os sib i l i t é de nuire aux dép la c e~e nt s de s

po i s s ons e ~ tr e le l a c Four nière e t la rivi~re ThoGps on ?

Si gn é :



Projet Osis ko

I nte rvenant :

Quest i on no: 4

l"la l ar t ic, Q,c 0

Sergio Buscemi ~ Ma l a r t i c , Q.ué.

E t ant àonné l'impor t a nce du chevalement existant

de la '~as t Malartic" au n iveau de l' hi stoire de Ma l ar t i c et

l'imposs ibilité de déplacer ce chevalement considéré par t ou s

cOIl1.7Jle un monument

Ser a i t- il pos s i b l e de le r ecr ée r e n format vr ai e

grandeur, prè s du Mus ée Régional de s Mines?

Cec i afin de perpé t uer l e s ouve nir de s t ragéd i e s

humai nes dont le livre "East Mal arti c , 1947 1
: par Gilles 1-1 a 5s i -

cote, relata les détailso

De plus, la ville de Malartic a depuis de nom-

breuses années i nve s t i dans l'orientation touristiqu8 'i> Le golf

amput é et le camping rapproché de la ville présente nt un défi

cit à c e t é ga rd o La bonification du Musée Mi ni e r par l'ajout

de la réplique imposant e du chevalem~nt de la East Malartic

pour r a i t s ureme nt compenser dans une certaine mesure.

S i gn é:



Projet Osisko - Malartic, Qc.

Intervenante : Andrée Boulay

Question no : 5

Malartic, Qc.

Nous savons que, depuis plus d'un an, la compagnie Osisko s' est entendu avec plusieurs

résidentes et résidents de Malartic concernant la relocalisation ou r achat de leur maison,

et ce, de gré à gré. Nous savons que ces négociations se sont effectuées sans que la

compagnie Osisko ne détienne de permis d' exp loitation. Nous savons que cette réalité à

généré beaucoup de stress auprès de la population Malarticoise. Nous savons que cette

réalité perturbe le tissu social de Malartic et n ' est pas incluse dans l' étude d'impact

présenté au B.A.P.E.

Ma question comporte deux volets :

Dans un premier temps, est-ce que nous avon s le droit d'attendre que la compagnie

Osisko d étienne son permis d'exploitation avant de négocier une entente qui pourrait être

la relocalisation ou la vente de notre propriété et, en second lieu, lorsque la compagnie

Osisko détiendra son permis d'exploitation, aurons nous le droit de demander un délai

raisonnable, soit septembre 2010, aV ,U1t d'être exproprié?
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Mardi, 17 février 2009

Mad ame Une Beauc hamp
Ministre du Dévelop pement durable, de l'Environnement et des Parcs
Cabinet du ministre
Ministère du Dèveloppement dura ble, de l'Environnement et des Parcs
Édifice Marie-Guyart, 30e étage
675, boul . René-Lévesque Est
Québec (Québec) G1R 5V7

Projet minieraurifère Canadian Malartic

MRC La Vallée-de-l 'Or 6211-08-005

Objet : Demand e d'a ud ience publ iq ue po ur le projet minier aurifère Canadian Malartic

Madame la Ministre,

Par la présente, la coal ition Pour que le Québec ait meilleure mine' demande à ce que des
audiences publiques soient tenue s en bonne et due forme par le Bureau des aud iences
publiques sur l'environnement (BAPE) pour le projet de mine d'or à ciel ouvert d'Osisko à
Malartic, en Abitibi-Témiscamingue.

Justi f icat ions de la demande

De part son envergure, du type d'exp loitation propo sée , ainsi que de ses conséquenc es
potentielles pour la société et l'envi ronnement, ce projet représente du jam ais vu au Québec et
mérite un examen public approfondi, transpare nt et impartial de la part du SAPE . Ce projet minier
à ciel ouvert de type « fort tonnage faible teneur » constituera it un important précéd ent, et ce
même en Abitibi-Témiscam ingue, une région qui com pte déjà plus de 100 mines de métaux à ce
jour.

/1 faut le rappeler, la compagnie mini ère Osisko propose d'extraire quelques 300 millions de
mètres cube de roche directement du territoire de la municipalité de Malartic sur une période
allant de 9 à 14 ans. Sur une base annuelle , le projet d'Osisko produirait à lui seul au moins 3 fois
plus de résidus miniers que l'ensemble des 9 mines de la région en 2007 ' . Chaque jour, c'est
plus de 120 000 ton nes de roches qui seront extraites à la dynamite et transportées par près de
600 voyages de camion, plus de 25 millions de litres d'eau qui seront utilisés à l'usine de
traitement et près de 11 tonnes de cyanure qui serviront à la dissolution de l'or (en plus d'autres
quantit és importantes d'ènergie et de produits chimiques n écessaires au traitement du minerai).
Bien qu'Osisko propose de restaurer un ancien site minier abandonné. elle laissera néanmoins
derrière elle El la fois une montagne de résidus miniers et un trou de 2 km de long , par 0,8 km de
large et de 400 m de profondeur .

Somm e toute, ce type de projet soulève de serieuses questions quant à ses impacts potentiels
pour la société et l'environnement : L'ensemble des bénéfices potentiels en ju stifien t-ils les
impacts, les risques et les incertitudes résiduels pour les générations actuelles et celles à venir?
A-t-on analysé tous les scénarios po ssibles pour la restauration de la fosse et des résidus
miniers ? Quels sont les impacts globaux de ce type de mine comparativement à une mine
souterraine? Quels sont les risques et les conséquences pour les nappes phréatiques et les
cours d 'eau en aval du site minier? Quel est l'imp act global sur le bassin versant? Quels sont les
risques associés à l'ut ilisation de quantités importantes de cyanure? Quels sont les risques pour
la santé humaine? Quels sont les impacts potentiels des poussières, du bruit et des vibrations sur
la santé et la qualité de vie des citoyens? Quelles autres modéles ou expériences à travers le
monde pourraient nous convaincre de la viabilité à long terme de ce type de développement pour

1 Ou au moins 2 fois plus de résidus miniers que l'ensemble des 16 mines de la région Abi tibi
Tèmis camingue/Mat agam i/Chibougamau. tvlRNF. 2008. « Annexe 1 : Localisation et production des mines et carrières au
Quèbec ». dans Rapport sur les activités d'exploration minière au Québec 2007 (DV 200B-01 ), p.65-BO ,
'N 'NW, nim.gouv.gc.ca/mines/publica tions/oubiications-rapports-2007,isp.



nos communautés et notre environnement? Voilà autant de questions qui préoccupent la coalition
et qui demeurent toujours sans réponse clai re.

Aussi au centre des préoccupat ions de la coalition est le fait que l'entreprise Osis ko a déjà
débuté le dép lacement des 200 résidences et des 5 inst itutions publiques du site, déplacement
nécessaire à la réali sat ion de son projet: et ce, avant même que le projet n'ait été examiné par le
SAPE et approuvé par le gouvernement , une grave anomalie à notre sens. Est-ce que cela veut
dire que n'importe que lle compagnie minière pourrait encore arriver, du jour au lendemain. dans
n'importe quelle mun icipalitè du Québec, puis répéter le même scénario en déplaçant une partie
import ante de la population avant même que toutes les études n'aient été complé tées et que les
autorisations n'aient été accordées? Selon les cadres réglemen taires actuels, les gouvernements
et les municipalités disposent-ils des dro its et des pouvoirs nécessaires qui leur permettraient
d'exiger d 'attendre que toutes les études soien t complétées et les autorisations obtenues avant
de perm ettre le dép lacem ent de leur population ? Une meilleu re compréhension de ces enjeux
nous apparaît essentielle pour assurer la protection des droits des citoyens - dont le droit à un
milieu de vie et un environnemen t sain.

La coalition espère également qu'un exam en public par le SAPE perm ettra it une meilleure
compréhension des scénarios et des plans de restauration proposés actuellement par l'entreprise
Osisko. Il n 'appa rail pas clair en ce moment qui de l'entreprise Osisko ou du gouvernement du
Québec sera responsable pour la restauration et le suivi de l 'ensemble du site minier une fois les
opérations term inées ? Il n 'est pas clair non plus de qui en assumera les coûts et quelles
garanties sont/seront mises en place?

Enfin, étant donné l'envergu re de ce projet et de ses impacts potentie ls sur les systèmes
hydriques environnants, la coalition se demande égale ment pourquoi l 'étendue de l'étude
d 'impact ne se limite qu 'à quelques kilomètres carrés, plutôt qu 'à l'échelle du bassin versan t (ou
de sous-bassins versants) , qui aurait été plus appropriée pour ce type de projet? Par ailleurs,
étant donné l'u tilisation d 'explosifs et les impacts potent iels sur l'habitat du po isson et/ou sur les
voies navigables (tous de compétences fédéra les), la coalition se dema nde également pourquoi
le projet d 'Osisko ne fait pas l'objet d 'un examen public conjoint provincial - fédéral? Une
part icipat ion du fédéral aura it sans doute perm is une part icipation publique davantage élargie et
un accès à des expe rtises et des ressources financières suppl émentaires pour les organismes
participant à la révision du projet.

Pour un processus du SAPE juste, équitable et effic ient

Le SAPE est l'un des outils démocratiques fondamentau x dont s'est doté le Québec il y a
maintenant une trentaine d'années pour assurer une protection accrue de l'environnement,
notamment en donnant l'occasion à des citoyens, à des experts et des organismes indépendants
de se prononcer lors de la mise en place de projets de développement. Or, il semble que le
SAPE ait dérivé peu à peu au fil des ans et fait main tena nt l'objet de vives critiques. De plus en
plus de citoyens et d'organ ismes reprochent au SAPE un manque croissant de transparence,
parfois de rigue ur et, surto ut, d'ouverture à la prise en compte des besoins des citoyens et des
organismes qui tentent de participer de façon effective à ce processus.

La coalition Pour que le Québec ait meilleure mine! souligna it récemment dans une lett re à votre
attent ion (10 février 2009 ) son mécontentement concernant votre ({ empressement » par rapport
à la réalisation du mandat du SAPE pour le projet d'Os isko à Malartic. Nous vous indiquions
également dans cette lettre - transmise également au président du SAPE- que nous souhaitions
que le SAPE utilise pleinement ses quatre mois pour effectuer son trava il et que la 1ère séance
d'audience publique ne se tienne pas de façon précipit ée au début mars , mais qu 'elle ait plutôt
lieu à la fin mars , afin de mieux laisser le temps aux organismes, aux experts et aux citoyens
d'analyser l'étude d'impact qui fait plus de 2000 pages inclua nt l'ensemble des annexes et autres
documents sectoriels.

Dans un communiqué de votre gouvernement daté du 13 février dernier , on nous informait que
les 1ère et 2emo séances d'audiences publiques pour ce projet auraient lieu dès le 11 mars et le 6
avril prochains . Cet échéancier devance par trois semaines celui que nous vous proposions .
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Autrement dit, les deux séances d'audiences pour ce projet d'envergure historique seront
terminées dès le premier mois du mandat du BAPE, laissant dès lors à ce dernier trois mois pour
compléter son rapport alors que 2 mois auraient sans doute suffi. Il était en votre pouvoir et celui
du président du BAPE de modifier l'èchéancier des consultations publiques afin de facil iter et de
promo uvoir une meilleure participation citoyenne. Nous sommes donc encore une fois très déçus
par le type de leadership que vous avez exercé jusqu'à maintenant sur cette question et réitérons
deux des questions pour lesquelles nous n'avons toujours pas obtenu de réponse de votre part :

• Pourquoi avoir mandaté le BAPE dés le 2 mars, avant même la fin de la première période
d'inform ation de 45 jours prévue par la loi, et avant même d'avoir recueilli l'ensemble des
demandes d'aud ience publique des différents organ ismes? La vers ion de l'étude d'impact
qui a été jugée complète et recevable par le MDDEP a été a été rendue publique le 26
janvier dern ier; c'est sur cette vers ion que s'appuieront les analyses des organismes et des
expert s indépendants.

• Quels sont les avantages pour les cito yens de Malartic ainsi que pour la popu lation de la
région et de l'ensemble du Québec à ce que la procédu re du BAPE pour le projet d'Osisko
soit accélérée ainsi (alors que 2011 est la date visée pour le début des travaux)? Étant
donné l'envergure et la complexité du projet , n'aurait-il pas été plus souhait able pour les
citoyens et la popu lation du Québec que la ministre utilise son pouvoir pour mandater le
BAPE à une date ultérieure , par exemp le à la fin mars ou au début d'avri l?

Face à ces constats, la crédibilité et l'impartialité du BAPE dans le doss ier du projet minier
d'Osisko semblent déjà compromises. En conséquence, nous vous incitons ferm ement à prendre
des actions immédiates pour rétabl ir la confiance des citoyens et de nos organismes envers cette
institutio n publique. À ce titre, nous vous demandons :

1. De nous considérer comme un requérant d'audien ces avec tous les droits que ce statut
confè re et ce, même si vous avez devancé cette étape (à la demande du promoteur ,
semb le-t-il ?).

2. De demander au président du BAPE et par-delà au président de la Commission
d'examen de bien vouloir reporter les 1ère et 2ème séances du BAPE d'un mois, si
possible, sans pour autant modifier l'échéance finale du rapport de la Comm ission qui a
jusqu'au 9 juille t pour le remettre ;

3. Enfin, et surtout, de faire tout en votre pouvoi r pour faciliter et promouvoir une
participat ion effective des citoyens et des organismes lors de ces audiences publ iques,
notamment a) en rendant disponi ble une aide financière pour favoriser la participation
des organ ismes à mission enviro nnementale2 et b) en rendant disponible un service de
vidèoconférence interactif (ou webcam) permettant la participation à distance d'experts
eUou d'organismes qui ne pourront se dépl acer lors des soirées d'audien ces.

Merci de bien vouloir considérer cette demande avec tout le sérieux qu'elle mérite.
Merci de votre attention,

Sincères salutations ,

Les porte-parole de la Coalition Pour que le Québec ait meilleure mine':

Henri Jacob Ugo Lapointe Christian Simard

2 En suivant une formule similaire à celie qui avait été proposée pour les audiences publiques du projet hydroélectrique de
la rivière Romaine : htlp ://www .mddep.gouv.qc.ca/lnfuseur/commun igue.asp?no=1444.
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La coalition Pour que le Québec ait meilleure mine! a vu le jour au printemps 2008 et est
aujourd'hui constituée d'une douzaine d'organismes représentant plusieurs milliers de mem bres
au Québec. La coa lition s'est donné pour mission de revoir la façon dont on encadre et
déve loppe le secteur minier au Québec, dans le but de mieux harmon iser ses activités avec le
milieu et de promouvoir de meilleures pratiques aux plans social et environnemental. Pour
atte indre ces object ifs , la coa lition juge essentiel de pouvoir engager et maintenir un dialogue
constructif avec les différents intervenants du secte ur minier québécois, le gouvernement du
Québe c, de mêm e qu'avec les communautés et les citoyen s qui sont directement affectés.

Pour information:

• Henr i Jacob, Action boréale Abitibi-Témiscamingue info@actionboreale.org
• Ugo Lapointe , Forum de l'Institut des sciences de l'environnement

• Christian Simard , Nature Québec , ' .chr istian .simard @naturequebec.org

Les membres de la Coalition Pour que le Québec ait meilleure mine! sont .,

• Action boréale Abitib i-Témiscamingue (ABAT)
• Association de protection de l'env ironnement des Hautes-Laurentides, comité urani um

(APEHL)
• Coal ition de l'ouest du Québec contre l'exploitation de l'uranium (COQEU)
• Comité vigilance Malartic (projet minier Osisko )
• Écojustice
• Forum de l'Institut des sciences de l'environnement de l'UQAM
• MiningWatch Canada
• Mouvement Vert Mauricie
• Nature Québec
• Professionnels de la santé pour la survie mondiale
• Regroupement pour la surveillance du nuclé aire
• Réseau québécois des groupes écologistes (RQGE)
• Société pour la nature et les parcs du Canada - SNAP-Québec

c.c . Monsieur Pierre Renaud, Président du Bureau des audience s publiques sur l'environnement
(BAPE) du Québec, pierre renaud@bape.gouv.qc.ca
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Bureau d'Audience
Publique sur l'Environnement

Mon nom est Myriam Germain Sylvain je désire une audience publique et m'exprimer
verbalement par des questions.

Je suis concernée par le projet de la minière Osisko parce que je suis native de Malartic et je
compte vivre ici pour toujours. De plus, je suis résidente du quartier Sud. J'adorais mon milieu de
vie, ma maison, mes arbres, mon voisinage, mais là c'est autre chose. Je ne reconnais plus la ville
où j 'ai grandi. Hélas mes racines sont enfouis sous la terre, là ou l'or est maîtresse. Je me
demande aussi qu'elle sera l'avenir de notre ville étant donné que la minière la détruira et ensuite
elle nous laissera sans rien . .. ceci est la méthode du capitaliste sauvage !!Je me pose aussi
beaucoup de question concernant la loi des mines c'est-à-dire que j e trouve aberrant le fait de
laisser une minière saccager une ville sans permis d ' exp loitation, et ce n'est que le début. Tout
cela pour notre maîtresse l'argent, l'humain est un être intelligent mais on se laisse dominer par
des petisbouts de papier 1? Avec toutes nos folies humaines, J'on a détruit l' équilibre biologique
de la Terre, on le sait et l'on continue 1La minière Osisko qui se dit pour le développement
durable devrait aussi prendre en considération l'égalité sociale puisque l'on dit que la croissance
économique au Canada des 20 dernières années, a créé une marche encore plus grande entre riche
et pauvr e.

Les questions que je me pose.

Lorsque la mine fermera, dans un future indéterminé car l'or peut aussi bien descendre que
montée, qu 'adviendra-t-il de Malartic considérant que la 117 sera peut-être contournée, et que la
ville sera une mono-industrielle ?

Est-ce que la minière Osisko compte avoir une entente de développement durable quelconque
avec la municipalité pour pas que l'on soit une mono-industrielle et que les seuls gagnants dans
toute cette histoire soit quelques hauts dirigeants et la compagnie ?

L'on payera convenablement les mineurs j'en conviens, cependant, pour la communauté par la
suite car ce sera bien sûr des emplois pour quelques années, est-ce que la minière voudra payer
pour l 'enterrement de la fosse , la décontamination des sols et toute les procédures
environnementales? Chose que je trouverai normal vu qu 'ils obtiennent beaucoup de
financement de l'état.
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Mon nom est Yves Sylvain je désire avoir une audience publique et m'exprimer verbalement par
des questions.

Je suis concerné par le projet de la minière Osisko parce que j 'habite le quartier Sud qui devra
être relocalisé dans le quartier nord où la minière Osisko y joue un rôle d'entrepreneur
immobilier. J'ai observé la relocalisation et cela m'a soulevé beaucoup d'inquiétudes pour les
gens relocalisés et l'avenir de notre municipalité, car comme vous le savez il n'y a pas d'argent
déposée en fidéicommis ce qui pourrait entraîner la ville dansun gouffre financier si le projet n'a
pas lieu, Cependant, si le ministère de l'environnement accepte se projet de mine à ciel ouvert
parce que l'exploitation est moins coûteuse, on ouvre la porte pour les mines à faible teneur et
gros volume pour tout le territoire de l'Abitibi-Témiscamingue, Cela entraînerait un phénomène
désastreux pour notre environnement, notre faune, nos paysages et les gens qui habitent ces
secteurs. Je sais de quoi je parle, je viens de la région de Thetford Mines.

Mes questions sont les suivantes

Dans l:'quartier nord il y a des sols argileux et je sais qu 'il y a des précautions à prendre qui
peuvent être recommandées par une étude sur la portance des sols fait par un ingénieur en
g éo technique, Est-ce que cela à été fait? Quelles sont les recommandations et ont-elles été
appliquées ?

La minière Osisko a acheté 3 trous du club de golf de Malartic afin de réaliser sont projet de
relocalisation. Dans les années 1960, il n'y avait pas ou presque d'encadrement sur les engrais
qu'on pouvait étendre...est-ce qu'il y a eu une étude de faite sur la contamination et quelles sont
les conclusions ?

On parle que le minière Osisko va sortir 55 000 tonnes de minerai par jour, quels sont les impacts
des dynamitages, du bruit, de la poussière, de la machinerie sur notre qualité de l'air, de l' eau, la
vie des citoyen et de la faune ?
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Malartic, le 17 février 2009

Madame Line Beauchamp, minis tre
Cabinet de la ministre
Ministère du Développement durable, de l'Environnement et des Parcs
Édifice Marie-Guyart
675 , boulevard René- Lévesque est, 30e étage
Québec P.Québec
GIR5V7

Objet: demande d'audience publique projet Osisko- Malartic

Madame la ministre

rL~~çlUJ il@ i

{ ;> :;~_~~t2~~_ 1

Je me présente Clément Bernard et mon épouse Jocelyne Ménard. Nous sommes
Malarticois de souche mon épouse, moi et nos deux enfants. Ayant vu le développement
de Malartic depuis plus de cinquante ans et habitant toujours le même quartier qui sera
touché par ce projet et voir démanteler les institutions que nous avons fréquentées depuis
notre enfance fait très mal. Ce sont nos souvenirs et c'est le cœur de notre ville qui va
disparaître ( une école, l ill centre communautaire autrefois une école primaire, un centre
de la petite enfance, un HLM pour personnes âgées et un CHSLD). Ces institutions ont
comme voisins maintenant notre église, le musée minier et la bibliothèque municipale
nouvellement construi te, vou s comprendrez sûrement Madame que ce que je vous décri s
c'est le cœ ur de notre ville.

Nous vous faisons part de nos inquiétudes vis-à-vis la minière. No us demeurons à la
limite de la zone touchée. Notre futur voisin sera la fosse à ciel ouvert c'est pourquoi
nous nous posons plusieurs questions qui sont restées sans réponses rassurantes de la part
d'Osisko.

Nous ne sommes pas prêts à accepter un projet de cet ampleur avant d'avoir reçu de
vraies répons es et non pas des réponses évasives telles que, on va solutionner les
dynamitages avec des amorces électroniques ou en installant des sismographes qui vont
atténuer de beaucoup les vibrations. D 'autres inquiétudes que nous voulons soulevé es
sont les gaz d' échappement de machineries industrielles et des dynamitages, les
poussières et le bruit.



Et en dernier lieu, pourquoi et comment la compagnie a pu se déguiser en promoteur
immobilier pour échapper à l'impact humain et social du projet qui est très important ?

À votre premiè re séance des audiences je voudrais être entendu par vos experts. Merci
de votre compréhension.

Bien à vous

Clément Bernard

Jocelyne Ménard

~~~.
9~/Y-.v~~
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Mardi, 17 février 2009

Madame Li ne Beauchamp
Ministre du Déve loppement durable, de l'Environnement et des Parcs
Cabinet du ministre
line.beauchamp@mddep .qouv.qc.ca

Objet : Demande d'audience pubiique pour le projet min ier aurifère Canadian fviaiartic

Madame la Ministre,

Par la présen te, J'Association de Protection de l'environnement des Hautes-Laurentides
(l'APEHL), membre de la coalition Pour que le Québec ait meilleure mine! et du Réseau
québécois des groupes écologistes demande à ce que des audiences publiques soient tenues en
bonne et due forme par le Bureau des audiences publiques sur j'environnement (BAPE) pour le
projet de mine d'or à ciel ouvert d'Osisko à Malartic, en Abitibi-Témiscam ingue.

Justifications de la dem ande

Ce projet, de type « fort tonnage faible teneur ». risque de créer un précédant pour d'autres
projets , autan t en Abitibi-Témiscamingue qu'ailleurs au Québec. De par le type d'exploitation
proposée et des conséquences potentielles sur la société et l'environnement, ce projet
représente du jamais vu au Québec et mérite un examen public approfondi, transparent et
impartial de la part du SAPE.

En effet, Osisko propose d'extraire quelques 300 millions de mètres cube de roche directement
du territoire de la municipalité de Malartic sur une période allant de 9 à 14 ans, laissant derrière
elle à la fols une montagne de résidus miniers et un trou de 2 km de long , par 0,8 km de large et
de 400 m de profondeu r.

L'APEHL souhaite questionner le SAPE sur la pertinence en terme de développement durable
pour une collectivité d'accep ter ce type de projet à très large empreinte écologique alors que
collectivement , nous devrions préconiser les projets miniers de type souterrains.

Tel que ra souligné la coalition Pour que le Québec ait meilleure mine! dans sa demande au
SAPE, ce projet soulève des questions relatives au dép lacement des populations locales, aux
risques de contamination des nappes phréatiques et des systèmes hydr iques adjacents ainsi que
questionnemen ts relatifs à la restauration du site après usage. L'APEHL espère qu'un examen
public par le SAPE permettrait une meilleure compré hension des scénarios possibles et des
plans de restauration proposés actuellement par l'entreprise Osisko.

Pour un processus du SAPE j uste et équi tabl e

Le SAPE est l'un des outils démocratiques fondamentaux dont s'est doté le Québec il y a
maintenant une trentaine d'ann ées pour assurer une protection accrue de l'environnement,
notamment en donnant l'occasion à des citoyens, à des experts et des organismes indépendants
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de se prononcer lors de la mise en place de projets de développement. Or, il semble que le
BAPE ait dérivé peu à peu au fil des ans et fait maintenant l'objet de vives critiques. De plus en
plus de citoyens et d'organismes reprochent au SAPE un manque croissant de transparence,
parfois de rigueur et, surtout, d'ouverture à la prise en compte des besoins des citoyens et des
organismes qui tentent de participer de façon effective à ce processus.

Face à ces constats, la crédibilité et l'impartialité du BAPE dans le dossier du projet rruruer
d'Os isko semblent déjà comprom ises. En conséquence, nous vous demandons de prendre des
actions immédiates pour rétablir la confiance des citoyens et de nos organismes envers cette
institution publique , de faire tout en votre pouvoir pour faciliter et promouvoir une participation
effective des citoyens et des organismes lors de ces audiences publiques, notamment en rendant
disponible :

• une aide fi nancière pour favoriser la participation des organismes à mission
environnementale1

• un service de vidéoconférence interact if (ou webcam) permettant la participation à
distance d'experts et/ou d'organismes qui ne pourront se déplacer lors des soirées
d'audiences.

Merci de bien vouloir considérer cette demande avec tout le sérieux qu'elle mérite.

Sincères salutations.

François Lapierre

/.,. .. :~ ,/ L-éV\..;-,_..::e-1Y'v ). ,

Porte-parole de l'Association de protection de l'Environnement des Hautes-Laurentides sur le
dossier uranium, porte parole du Réseau Québécois des Groupes Écologiques sur le dossier
mines et membre de la Coalition Pour que le Québec ait meilleure mine!
francois.lapierre@t1b .sympatico.ca

c.c. Monsieur Pierre Renaud, Président du Bureau des audiences publiques sur l'environnement
(BAPE) du Québec, pierre.renaud@bape.gouv.qc.ca et aux critiques de l'opposition à
l'Assemblée nationale suivants: eaboucher-john@assnat.qc.ca, smckay-asso@assnat.qc.ca,
avilleneuve-berh@assnaLqc.ca, akhadir-merc(cV,assnat.qc.ca et au député de Labelle monsieur
Sylvain Pagé, soaqe@assnat.oc.ca

"L'Association de protect ion de l'enviro nnement des Hautes -Laurentides (APEHL) est
un organisme à buts non lucrat if s, qui depuis 1989 , œuvr e dans le secteur
environn ementa l et dont /a mission est de pr omouvoir une sorne ut ilisat ion des
r essour ces, de sensib ili ser et d'informer les cit oyens et les dir igeant s à des act ions qui
respectent l'équilibre des écosystèmes af in de cont r ibuer à la conservat ion et à la
régénération des ressources et ainsi fav or iser une meilleure qualit é de vie et ne pas
compromettre la possibi lit é aux générations futures de répondre à leurs besoins. »

En avri l 2008 !'APEHL a déposé un mémoire de demande de moratoire contre

l'exploration et l'exploit at ion de l'ur anium au Québec aupr ès de vot r e ministère.

2
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l e lundi 23 février 2009

Madame UneBeauchamp, ministre
Ministère du Développement durable,de l'Environnement et des Parcs
Édifice Marie-Guyart
675, boul. René-Lévesque Est, 30e étage
Québec (Québec) G1R 5V7

Objet: Demande d'une audience publique pour le projetde la Corporation minière Osisko à
Malartic

Madame laMinistre,

Par la présente, le Conseil régional de l'environnement de l'Abitibi-Témiscamingue (CREAT) dépose une
demande pour la tenue d'une audience publique concernant le projet de la Corporation minière Osisko à
Malartic en Abitibi-Témiscamingue.

Une audience publique nous apparaît essentielle compte tenu de l'ampleur du projet (quantité de minerai
extrait par jour, dimensions et profondeur de la fosse, consommation d'eau et d'énergie) et de sa proximité
d'unezone habitée.

Le CREAT souhaite que le BAPE analyse certaines de ses préoccupations, mentionnées ci-dessous, au .
cours de l'audience :

1) Le projet connexe de relocalisation des bâtiments résidentiels et institutionnels situés à l'emplacement
de la future fosse à ciel ouvert. Bien que le déménagement ait débuté et qu'il ait été très peu abordé .
dans l'étude d'impacts, nous jugeons essentiel que leBAPEen fasse une analyse approfondie, cardes
impacts sociaux majeurs en découlent.

Tournez SV?
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Madame Une Beauchamp, ministre
MDDEP

·2) Les impacts du bruit, des vibrationset del'émissionde poussière.

l e lundi 23 février 2009

3) La gestion de l'eau dans le processus industriel, la gestion des effluents et la disponibilité en eau
potable pour les résidentsdeMalartic.

4) La gestion des résidus miniers et des haldes à stériles,

5) Lastabilité (chimique et physique) à long terme des résidus miniers et des haldes à stériles. :

6) Le renflouement de la fosse et le processus de fermeture du site (pians de restauration et travaux de
réhabilitationdes résidus miniers et des ha!des àstéri les),

7) Laconstitution d'un fondsde restauration.

Nous croyons que la tenue d'une audience publique sera une occasion privilégiée de participation
citoyenne puisque peu de projets miniers ont, jusqu'à ce jour, fait l'objet d'audiences publiques au Québec.

En espérant que vous donnerez suite à notre demande, nous vous prions d'agréer, Madame la Ministre,
l'expression de notre considération distinguée.

Jacinthe Châteauvert
Présidente
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Malartic 23 février 2009

Madame Line Beauchamp ministre
Cabinet de la Ministre
Ministère du Développement Durable, de j'environnement
et des Parcs
Edifice Marie-Guyart
675 boulevard René-Lévesque Est, 30e étage
Québec
GI R5V7

Objet : demande de participation à l'audience publique
dans le dossier projet Osisko Malartic

Madame la Ministre,

Î rFRfECl!J D® 1

1 27 FEV. 2009 1
1R' 11ft 11 1 ep: ------ 1

Je suis résident dans le quartier touché par Osisko; l'expropriation de ma propriété dans laquelle
je suis né, me cause un stress psychologique que je n'avais jamais espéré vivre. En effet , malgré
les meilleures intention s, rien ne pourra remplacer l'environnement exceptionnel dont je jouis
dans mon quarti er dans la maison paternelle.

De plus, je suis fortement préoccupé par l'impact brutal qu'aura l'exploitation de la plus grosse
mine à ciel ouvert au Canada en PLEIN COEUR DE LA VILLE DE MALARTIC.En tenant
compte de mes expériences passées, je redoute le désastre écologique sans précédent qui résul
tera de cette exploitation, et en particulier:

- la qualité de l'air affectée par le forage , le dynamitage, le broyage, le concassage et le transport
du minerai d'une teneur MO YENNE en silice

- les bruits et les vibrations causés par le gigantisme des opérations

- les dangers de déversements et d'accidents malencontreux dans la manipulation de cyanure
ou de déchets contaminés ou des explosifs



l'absence de lois et de législation assurant la restauration du site et le dépôt en garantie des sommes
nécessaires à cet effet

En terminant, je désire vous signaler que je veux être entendu devant le Bape afin de discuter des
mesures qui permettraient la protection de tous les citoyens actuels et futurs directement affectés
par ce projet de développement dit DURABLE.

Veuillez agréer mes salutations respectueuses,
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Mardi , 24 février 2009

Madame Une Beauchamp
Ministre du Développement durable , de l'Environnement et des Parcs
Cabinet du ministre
line.beauchamp@mddep.gouv.qc.ca

Objet: Demande d'audience publique pour le projet minier aurifère Canadian Màlartic

Madame la Ministre ,

Par la présente, je demande à ce que des audiences publiques soient tenues en bonne et due
forme par le Bureau des audiences publiques sur l'environnement (BAPE) pour le projet de mine
d'or à ciel ouvert d'Osisko à Malart ic, en Abitibi-Témiscamingue.

Justifications de la demande

Je suis membre fondateur du Comité de vigilance de Malartic qui a été créé pour questionner nos
élus municipaux et la corporation minière Osisko sur les impacts humains, environnementaux et
sociaux de ce méga projet de mine à ciel ouvert en pleine zone urbaine.

Plusieurs citoyens de Malartic manifestent une grande inquiétude au niveau de leur
environnement respectif : atteinte à la qualité de l'air dû aux poussières, risque de contamina tion
du réseau hydrique souterrain, vibrations du sol dû aux dynamitages, bruits constants des méga
camions et j'en passe ; toutes ces craintes ressortent régulièrement lorsque les rnalarticols
discutent de ce projet minier.

Nous ne comprenons toujours pas pourquoi la corporation miriière Osisko a pu obtenir
l'autorisation de déménager tout un quartier, 170 résidences et 4 institutions publiques, et ce,
avec l'accord des élus municipaux, sans que la population malarticoise soit impliquée dans cette
décision majeure qui la concerne directement.

Afin de facil iter et promouvoir une participation effective des citoyens et des organismes lors de
ces audiences publiques, notamment en rendant disponible :

• une aide financière au Comité de vigilance de Malartic pour inviter des experts
indépendants aux audiences du BAPE

• un service de vidéoconférence interacti f (ou webcam) permettant la participation à
distance d'experts et/ou d'organismes qui ne pourront se déplacer lors des soirées
d'audiences.

.• Que les audiences se déroulent à l'auditorium du Centre communautaire (ancienne
école Renaud) pour des raisons techniques (son, accès internet pour vidéoconférence et
confort de la salle) au lieu du sous-sol de l'église où l'on ne retrouve pas ses
spécifications techniques.

Merci de l'attention que vous porterez à cette demande,

Sincères salutations,

Jacques Saucier
Citoyen désirant un véritable développement viable

1



C.C. Monsieur Pierre Renaud, Président du Sureau des audiences publiques sur l'environnement
(SAPE) du Québec, pierre.renaud@baoe.qouv.qc.ca et aux critiques de l'opposition à
l'Assemblée nationale suivants: eaboucher-john@assnat.qc.ca, smckay-asso@assnat.gc.ca,
avillenèuve-berh@assnaLqc.ca. akhadir-merc@assnat.gc.ca

2
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Mercredi, 25 février 2009

Mad am e Line Beauchamp

Ministre du Développem ent durable, de l'Enviro nneme nt et des Parcs

Cabine t du ministr e

Objet: Demande d 'a udi ence publique pour le projet minier auri fère Canadian Malartic de la

corporation minière OSISKO

M adame la Ministr e,

Par la présent e, le Fo rum de l'inst it ut des sciences de l'environnement de l' UQAM (FISE)

dema nde que des aud iences pu bliques soient tenues par le Bureau des audiences pu bliqu es sur

l'environnement (BA PE) pour le pro jet de mine d 'or i faible teneur fort to nnage de la co rporat ion

minière O SIKO S à Malartic en A birib i-T émisca rni ngue .

Motivation de la demande:

Sui te à la lecture de la très volumi neu se étu de d 'impact en en viron nem ent (ÉIE) du projet

Canadia n M alart ic, différents points nous ont apparu comme très éto nnants , voire préoccupants.

Premièrem ent , l'emplacem ent du projet prop osé et la nécessité de déplacer pr ès de 200 réside nces et

5 institution s pu bliqu es nou s amè nent à nous poser di fférentes quest ions :

• Q uels seront les impac ts du déplacement du cent re ur bain de Malartic vers le no rd ?

• Comment réagira la population ? Q uels seront les imp acts sur le bien- être, sur la santé me ntale,

sur les relat ions ent re citovens de cette mod ificatio n du terr ito ire et des habitu des de vic ?

• Pourquoi l'un des princ ipaux impacts du proj et ne Elit pas partie de l'(: IE ? Quelles sont les

Illlplic Hions pou r la colkn ivilc de M alarti c de ne pas étud ier cet impact lors des audie nces du

BAH

• Etc.

Deuxièmeme nt , la raille du pr ojet min ier à l'ici ouvert de Mal art ic, l'l ui généra notam ment

plus de résidus miniers que les 12 mines d'or actu elleme nt en opé rations au Q uébec, nous int erpelle :

• Q uels seront les risqu es et quels sont les incerti tudes de la polluti on atmosphé riqu e causée

no tamme nt par le dynamitage, le tra nsport et le procédé de trait ement, sur la santé publiq ue et

sur le milieu environnent ?

o Quels sont les risques potentiels de l'uti lisation de produi ts da ngere ux et to xiqu es,

pa r exemple, les risques associés i l'util isation et i l'expos itio n au cyanure ?

• Les explosions aur ont des impac ts possibles tant sur le milieu de vie qu e sur les bâti ments,

comment pouvons-nous nous assur er que la pro pagat ion des on des n 'aura pas d 'impacts majeurs

sur la collecti vité située à moins de 200 mètres?

• Est-ce que la zone tampon est suffisamme nt grande pour protéger le milieu?



• Quels im pacts la quantité d'eau uti lisée po ur les procéd és de tr aitem ent, l'arrosage des chem ins,

etc. , aura sur la nappe ph réatique, sur l'alimentation en cau pour le milieu et sur la qualité de

celle-ci ? Est -ce qu'il y aura un suivi de l'eau sout erraine?

• Quels seront les impacts à co urt, moye n et lo ng terme (not amm ent suite à la ferm eture de la

m ine ct à la gest io n du bassin de polissage) pour le ruis seau Raymond, la rivière Pich é, etc. ?

• Pourquoi l'É IE ne cou vre pas la to talité du bassin versant, mai s seulem ent une pa rt ie restr einte

du territo ire ?

• Etc.

Troisièmem ent, le manq ue d ' informat ion sur la fe rmeru re du projet ne nou s perln et pas de nous

en faire un e opinion.

• Pou rq uoi O SISKO à tel le choi sit l'e nnoyage na tu rel de la fosse ? Est ·ce que tolites les études

techniq ues ct éco nomiq ues o nt ét é faites afin de dém ontre r qu 'il n 'ét ait pas possib le ou

rentable de renflou er la fosse avec des résidus solides?

• Qu'advie ndra-t -il du bassin de polissage après la fermeture ? Sa taille nous préoccupe.

• Etc.

Quat rièm es, il nou s appa raît que di fférents p rojet s con nexes devr aient être d iscut é lors des

audie nces d u BAPE. Pa r exemple :

• Est-ce qu' un comité de suivi enviro nnemental sera mis sur pied ? Par qui , com ment, d 'où

pr oviendra leur ressource financière et quel sera son rôle?

• O ù sero nt situées les deux nouvelles lignes élec tr iques (une pour alimenter OSISK O ct

l'a utre pour alimenter le nouveau quartier)?

• Quels sero nt les impacts de ces nouvelles lignes à haute tension 120 KV su r la population ct

qu elle qua nti té d 'élec tricité 0515KO prévoie consommer?

• Q uelle est J'entente entre OSISKO ct le M RNF concernant la ferme ture de l'ancien passif

environnem ental de la East Malart ic ?

• Et c.

C 'est quelq ues exemples de pré occupations q ue nous so ulevo ns, ct dom nous ne po ssédons pas

l'info rmatio n nécessaire à leur co mpréhensi on, justi fie not re demande d 'a ud ience confo rme au

processus du BAP E. De plus, afin d 'avoir rép onse à nos qu est ions ct de faciliter le tr avail des citoy ens

experts de M alartic et des organ ismes rét,rlonaux et provinciaux, nous vous ad resso ns 6 demandes:

1. Que les organismes et groupes environnementa ux, com me lors de la Rom aine. d isposent

de resso ur ces fin ancières pour faciliter leur participation,

2. Que le BAPE dispose d 'appareils audio-vidéo ou de web cam pour faciliter la
participation de gens de l'extér ieu r. Nous savons notamment qu e l'église de M alartic ne

dispose pas d u matériel adéquat. C'est po ur quoi nou s vo us dem an dons de voir à cc que

l'église so it équ ipée de tel m atériel ou encore de déménager la séance d 'i nfo rma t ion a

l'école primaire de M alart ic (cette de rn ière d ispose de cet équ ipement),



3. Q ue le Bapc u t ilise p leinemen t les ' 1 Illois q ui lui som alloués à part ir d u 2 m ars pour

mener so n tr avail. Par co nséq uent . ne pas pr éc ip iter la 1'" cc la 2""k séance d 'a udience

publique Ct les teni r p lu tô t ver s la fin mars ct vers la fin av ril respect ivem e n t .

cf, Q u 'un doc umen t de vulgarisation des q uelq ue 2000 pages de l' I~ lE soi t réa lisé, afin q ue

les citoyens q ui ne co nn aissen t pas les termes te ch n iq ues ou enco re ce (lue sign if!em , par

exe mple, des ppm prennem plein em en t connaissance du p rojet. ·

5. Avo ir des experts ind épend an ts g ui pourront répondre aux qu estions p r écéd en tes. mai s

égalem ent qualifiés dans les domaines suivants :

1. Sciences d u sol et de l'eau

Il . Scien ces de l'air, du so n et des vib rat io ns

iii. Sciences biologiques

IV. « Sciences m in ièr es »

v. « Sciences de s étu des d 'im p act su r l'environnement »

VI. Éth iq ue en vir o nn em en ta le

VI I. Viab ilité, santé et q ualité de vie des collect ivités

vin. D imensions sociale ct en viro nnem entale du d éveloppern en r

min ier (nous reco mman dons M onsieur Ugo Lap oin te de l' U Q A M )

IX. Enqu êtes et sondages publics.

6. Q ue les co m m issair es du BAPE aient le mandat d 'étudi er les impacts et préoccupatio ns

en lien avec les p rojets connexes. Par exem ple :

i. La relocalisati o n du q uart ier sud

11. La no uvelle ligne élec t riq ue

iii. La restau rat io n d u passif de la East M alart ic

IV. Etc.

Nous vo us remerc ions d u sér ieux que vous po n ez à no tr e demande, en nous considér ant co m m e

un req u éran t d 'a ud ien ces avec to us les d roi ts q uc ce st atu t co nfè re.

Merci de votre atte n tio n

Cordialem ent

André M o rin

C andidat :1la ma îtri se en scien ce de l'e nv iro nne ment à l' U QAM

"kmbre d u Fl5 F

L e FI.""!:, ô / une 1.Ib/,' de dsscusa on, de prise de dld.'l tm et de i onsri] pllr le.> c.tndid.u, e/ les [iniss.m t» de 1.1m .ii tri sr el {Ir,
dortor.u de l 'lnsti tu : des sciences dci 'emuronnaucm (L J o")de l 'L'Q, I'!!. N o«: rcgroupon..plu , de :lOG membre, et tr.u.aillons

actiuemenr .uirc d~fleren t.~ orç. nrisrnr» t.int r~f{i01!d llX que prortnc i.ucc.

c.e. Mo nsieu r Pier re Ren aud, Président du Bureau des aud ience s publiq ues sur l'enviro nn eme n t

(BAPE) d u Québec, pinre.ren alld@bape.go llv.qc.ca
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Malartic, 26 février 2009

..
'.:.,. t 1,,:.~. ,:· .~:

Cabinet du ministre
Ministère du Développement durable, de l'Environnement et des Parcs
Édifice Marie-Guyart
675, boulevard René-Lévesque Est, 30 étage
Québec (Québec) GIR 5V7

À qui de droit,
Je me nomme Gilles Lecomte et je suis un ancien résident du quartier sud de la vine de

Malartic. J' ai vendu ma maison à la compagnie Osisko car ma demeure devait être relocalisée et cela
me causait d'énormes problèmes. Je me suis donc établi dans le village voisin car l'idée du mine à ciel
ouvert me fait également très peur, pour moi mais aussi pour tout les citoyens de Malartic. Je suis
présentement un mineur à la retraite qui a travailler 36 ans dans ce domaine.

Je ne suis pas contre le projet, par contre je m'interroge sérieusement sur la sécurité et la tranquilité
des résidents. Je peu vous assurer que la ville de Malartic possède plusieurs galeries souterraines qui
par le passé certaines d'entre elles se sont effondrées sans qu'il y est eu dynamitage. La cause est que le
terrain est instable a quelques endroits et qu'il est très difficile de pouvoir prévoir les affaissement car
un sysmographe nous avertis seulement qu'après l'éffondrement. TI y a plusieurs années certaines
maisons de la ville ont du être déménagés.

Je suis vraiment inquiet, j'ai travailler sous terr e et j 'ai pu constater l'éno rmité des chantiers
d'abatages dans le secteur de la ville de Malartic. Lorsqu'i l y aura dynamitage, j'ai très peur que les
pilliers souterrains cèdent, ce qui pontait causer d'énormes dommages ct encore pire des pertes
humaines. Je suis d'autant plus préoccupé car mes 2 enfants et leurs famill es y sont résident.



Mon but n'est pas d'alarmer personne, je demande seulement que la compagnie Osisko et le
gouvernement puissent vérifer et prendre des mesures concrètes pour nous garantir à 100% avec
preuves à l'appui, que malgré tout, qu' il n'y aura pas d'éboullements possible.

Vous remerciant d'avoir pris attention à cette lettre ,

Respectueusement,

Gilles Lecomte

P.S Veillez m'excusez pour les fautes du à un manque de scolarité.
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Duhuisson fe 27février 2009

.... r:

'Madame Eine Œeauchamp, ministre
Cavinet dé ra ministre
:Minùtère au iùëoetoppement aura6te, dé fCEnvironnement et MSParcs
CÉaifice :Marie-çuyart
675, voufe'varaCRfné-Lévesque CEst, 3{)!étage
Q;té6ec CP.Quivec
Çl(j(5o/7

aGiet : (j)emantfe pourêtreentenaueaevant fe ŒJ!CEE

:Madame ra ministre,

J 'aipris connaissance au communiqué dé'votre ministère qui confinnaitque
des audiences se tiendraient relativement au projet dé ra mine asisf<9 à 'MarartU:. Je souhaiterais
être entendue {ors des dîtes audiences. Le projet me touche au plus haut point, tant sur fe plan
personnel.queprofessionnei .

Sur ieplan. personneîprécisons immédiatement. queje suis native dé
iMalartic. 'Mes parents y sont arrivés en 1944 et y ont vécujusqu 'à feur déc ès. :A1on père y a été
mineurpendantpius ae30 ans soit jusqu'à sondécès . Le monde minier dé9J1.arartic, celuidés
mineurs et désfamiIfés dé mineur, je connais depuis toujours. J'ai connu ra prospérité dé ra oiûe
avec Ies sixmines a or à :M.arartic, j'en ai connu aussiIesfennetures. J'ai aussivu Ies 6,800
haôitants dé :Matartic diminuerà 3,800 fi. faute dé traoaii. J'ai connu ta poussière déminesur
ra viiie {ors desforts vents, j'ai connu Ies grandés étendues de résidus miniers quenousappelions
ra siam. . Je pourrais ainsia[[(mger sur des pageset déspages !esréalit és aune oitleminière tant
danscesaspects positifs que négatifs.

Sur re plan. professionnel, j'ai a a60ra travaiŒé comme enseignante à ['éco fe
secondaireSt-5}[artin de 9J1.aCartic quej'avais fréquentée comme mes troisfrères et sept sœurs.
Cette école est une des cinq institutions qui doit disparaîtrepour laisserplace à rafosse au



projet OsisR.g. Par ra suite, comme avocate pendant: dé vingt deux,ans, je comptais une très
nombreuse dient èle dé:Mafartic. ~traitée dé ra pratique depuis trois ans, Ies citoyens de
5Vtatartic ont vite sollicité mon aideface au promoteur minierqui Ies plaçait seuls devant une
situation défait pouvantfacit:ement feur causer d'importants préjudices. Ifs voulaientet
veulent toujours comprendre feurs droits .f'ai accepté d'agir 6énévofement comme personne
ressource auprès dé Comité dévigirance âe:Mafartic depuis maintenantprès dé deux, ans.

J 'aidés questions personnelles à poser, j'ai déscommentaires et dés
observations àfaire, j'ai aussidégranâes inquiétudes Si fe passé est garant deravenir,
j'aimerais vien être rassurée car fe passén'a rieti pour fe f aire .

'En. terminant deprie d'agréer mes salutations respectueuses.

/~~ I/l /~
." .' d' }!iCl./J) ; f Pfil 1f fft c

«cr : I ,,-~
f l\.. ·

Nicoie 1(jrouac
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Projet minier aurifère Canadian Malartic

MRC La Vallée-de-I'Or 6211-08-005

Madame Line Beau ch amp
Ministre du Déve loppement durable, de l'Environnement et des Parcs
Cabinet du mi nistre
Ministère du Développement durable,
de l 'Environnement ct des Parcs
Édifice Marie-Guyart
67 5, bou!. René-Lévesque Est, 30" étage
Québec (Québ ec) G 1R 5V 7
Téléphone : (4 18) 52 1-39 11
Té lécopieur: (4 18) 643 -4 143

. line.beauchamp{{L)mddep. gou v.gc .ca

Objet: Demande d ' audience publiq ue po ur le pr ojet de mine d ' or à ciel ouvert
Canadian Mala r tic

Madame la Ministr e,

Le Regrou pement d ' éducat ion populaire de l'Abitibi-Témiscami ngue (RÉ PAT) vous
demande, par la présente. que des audiences publiques so ient tenues par le Bureau des
audi ences publ iques sur l'environnement (BA PE) pour le projet de mine d'or à ciel
ouvert dOsisko à Ma lartic, en Abitibi-T émiscamingue.

Justification s de no tre demande

L'envergure de ce projet , le type d ' exp loit ation prop osée ains i que de ses consé quences
po tentielles pour la populati on et l ' environnement représentent du jamais vu au Qu ébec.
Cela mérite, à notre av is, un exame n publi c approfondi, transparen t et impartial de la part
du BAPE. Ce projet mi nier à ciel ou vert de type « fort tonnage faibl e teneur »
con stituerait un important précédent, et ce même en Abitibi-T émiscamingue, une région
qui compte déjà plu s de 100 mines de métaux à ce jour.

La compagnie min ière Osisko propose d 'extraire le minerai directement du territoire de la
municipalité de Ma lartic sur une période allant de 9 à 14 ans. Ce projet produirait une
quantité des déc het s miniers hors du commun. C'est en effet, 120 000 tonnes de roches
qui seront extrai tes chaque jour à la dynam ite ct transport ées par près de 600 voyages de
camion, plus de 25 millions de litres d 'eau qui seront utilisés à l 'usine de traitement et
près de Il tonnes de cyanure qui serviront à la dissolutio n de l' or (en plus d 'autres
quantités importantes d 'énergi e ct de produits chimiques nécessaires au traitement du



minerai). À la fin des ses opérations, la eompagnie laisserait derri ère elle à la fois une
montagne de résidus miniers et un trou de 2 km de long, par 0,8 km de large et de 400 m
de profondeur !

Il s' agit, vous en conviendrez Madame la ministre, d' un projet pharao nique qui nous
conduit à poser de sérieuses questions quant à ses impacts potentiels pour la société et
l' environnement :

• En tout premier lieu, nous sommes très inqui ét és par le fait que l' entrepri se
Osisko ait débuté le dép lacement des 200 résidences ct la construc tion de 5
institutions publiques avant que ledit proj et n' ait été exam iné par le BAP E et
appro uvé par l' É:ta t québécois. Tout se passe comme si les autorisa tions
nécessaires avaient déjà été accordées! /\ quoi servent alors les audiences
publiques? Est-ce que ce scénario pourrait se répéter à Val d 'OL Cadillac, Rou yn
Noranda ou aill eurs au Québec?

• L' ensemble des bénéfices éco nomiques à long term e pour la popul ation de
Malartic en j usti fient-ils les imp acts environnementaux et soci aux entraînés par un
tel projet?

• Ne pourrai t-il pas y avoir une min e souten aine puisqu e les connaissances
concentrées en Abitibi-Témiscamingue sont à l'avant-garde dans ce domaine ?

• Si cett e alternative ne pouvait être raisonnablement envisagée, a-t-on analysé la
possibilité de com bler la fosse à la fin du proj et?

• Quels so nt les risques pour l 'eau de la nappe phréatique mais auss i des rivières ct
points d' eau entourant le site du projet?

• Quels risques occasionnerait la présence de tout ce cyanure pour la santé de la
popu lation?

• Quels seraient les impacts des poussières, du bruit et des vib rations sur les
infrastructures (bâ timents , routes, aqueduc , etc) de mêm e que sur la santé et la
qualité de vie de la popula tion de Malart ic?

C 'est afin de nous faire entendre sur toutes ces considérat ions que nous vous dem andon s :

1. De nous consid érer comme un requérant d ' audiences avec tous les droit s que ce
statut eonfère ;

2. Afin que la population puisse bénéficier de tout le temps dont elle dispose , de
demander au président du Bape et par-del à au présiden t de la Commiss ion
d 'examen de bien vouloir reporter les 1ère et 2émc séances du BAPE d'un mois.
sans pour autant modifier j' échéance finale du rapport de la Commission qui a
jusqu'a u 9 juil let pour le remettr e:

2



3. Oc faire tout en votre pouvoir pour faciliter ct promouvoir une participation
effective des citoyens et des organismes lors de ces audiences pub liques,
notamment :

a) en rend ant disponible une aide financière pour favori ser la participation des
organismes à mission environnementale1 et

b) en rendant disponi ble un service de vidéoconférence interactif (ou webcam)
permettant la participation à distance d 'experts et/ou d'organi smes qui ne pourront se
déplacer lors des soi rées d ' audience.

En vous rappelant , Madame la ministre, que le Regroupement d 'éducation populaire de
l'Abitibi-T émiscamingue représente presque l' ensemble des organismes com munautaires
de notre gra nde région. Par le biais de ses membres, c 'est plus de 140 organisations qui
oeuvrent, au jour le jour , à la transformati on de notre société dans l'optique d'une plus
grande ju stice sociale. Ces gro upes travai llent tant en défe nse de droit s, qu 'en santé et
services sociaux, en ecologie et en solidarité internationale. Le R I~PAr est donc au
service des intérêts de tou s ces gro upes mais auss i des population s avec lesquel les ceux
ci remplissent leur missio n.

Merci de votre atte ntion,

Philippe Marquis
Agent soc iopolitique
Regroup ement d 'édu cation populaire de l 'Abiti bi-Témiscamingue

POlir information :

Philipe Marquis
Agent soc iopolitique
Regroupement d 'éducation popul aire de l' Abitib i-T émiscaminguc
332, rue Perreault est , bureau 10
Rouyn-N oranda, Québec J9X 3C6
tél : 8 19-762-3 114

c.c. Monsieur Pierre Renaud, Présiden t du Bureau des audiences publiques sur
l'environnement (BAPE) du Québec , pierre.renaud0ibape.2.ouv.gc.ca

1 En suivant une formule similaire à celle qui avait été proposée pour les audiences publiques du projet hydroélectrique de
la rivi ère Romaine : htto:l/www.mddep .qouv.qc.ca/lnfuseur/communi gue.asp?no=1444.
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260 CR3.19

Le 3 mars 2009

Ministre Une Beauchamp, Cabinet du ministre
Ministère du Développement durable, de l'Environnement et des Parcs
Édifice Marie-Guyart
675, boul, René-Lévesque Est, 30étage
Québec (Québec) G1R 5V7

Projet minieraurifère Canadian Malartic

MRC La Vallée-de-l'Or 6211-08-005

OBJET: Demande d'aud ience publique pour le Projet minier aurifère Canadian Malartic et
la relocalisation de 200 résidences et 5 institutions publiques

Bonjour,

La présente vise à vous exposer nos inquiétudes et nos interrogations concernant le projet de mine à
ciel ouvert de la Corporation minière Osisko, prévu dans notre ville, à Malartic.

Sachez d'abord que mon conjo int et moi vivons à Malart ic depuis notre tend re enfance. Après avoir
quitté la région quelques années afin de poursuivre nos études, nous avons choisi d'y revenir pour
vivre auprès de nos parents, de notre famille immédiate et surtout, parce que nous sommes
convaincus que Malartic et la région nous procurent une qualité de vie exceptionnelle et de surcroît,
un mode de vie sain et équilibré. C'est pourquo i nous avons choisi Malartic afin de nous y établir
défin itivement et d'y fonder notre famille il y a de cela près de 15 ans. Aujourd'h ui, nous sommes les
parents de quatre magnifiques enfants de 3 à 12 ans.

Vous comprendrez donc que les préoccupations dont nous vous ferons état plus bas nous concernent
au plus haut point, puisqu'elles touchent non seulement notre propre qualité de vie mais surtout celle
de nos enfants, de nos parents, de nos frères et sœurs, de nos oncles et tantes, de nos neveux et nos
nièces, de nos amis, enfin, de tous ceux qui nous sont chers.

Voici donc les quest ionnements que nous avons :

1. Est-ce que la qualité de l'eau potable et la quantité disponible peuvent être affectées
pendant et après la durée de vie du projet Osisko ? Quels sont les risques de contaminat ion et
par quels produits ou substances ? Qui s'occupera de veiller à la santé des citoyens qui
s'alimentent en eau potable? Est-ce que les normes acceptables selon le gouvernement sont
à un seuil vraiment acceptable '1 Existe-il des études épidémiologiques pour appuyer les
normes acceptables ? Sinon, comment faites-vous pour j uger si vos normes sont garanties et
non nuisibles à la santé '1

Nous aimerions ici ramener le cas de la ville de Shannon en banlieue de Québec, où les
citoyens de cette municipalité ont bu une eau contaminée au TCE (trichloréthylène), un
puissant solvant industriel ut ilisé dans la fabr ication d'armes par la Défense nationale et des
sous-traitants à ValCartier. Ce produit, après avoir été déversé pendant des décennies dans la
natu re environnante, a fini par contaminer la nappe phréatique alimentant en eau les citoyens
de Shannon. Le gouvernement était au courant de la contamination de l'eau depuis 30 ans,
mais aucun avis à la population n'a été émis, par crainte d'alerter indûment les gens. Ce sont
les citoyens eux-même s qui l'ont découvert. La contamination au TCE était de plus de 180 fois
plus élevée que la norme acceptable. Résultat: des centaines de maladies, de décès
inexpliqués, des cas de cancer. Vous comprenez alors notre crainte face aux risques de
contamination ...

2. Est- ce que la qualité de l'air être nuisible à la santé (particules fines, gaz, essence, ou
tout autre substances nocives) ? Quels sont les risques et les niveaux acceptables? Comment
peut-on s'assurer que la qualité de l'air ne sera jamais nuisible à la santé ?



3. Y aura-t-il des camions lourds ou autres camions remorques qui devront voyager à
l'intérieur de la ville ?

4. Qu'en est- il du bruit : est-ce que nous serons incommodés par le bruit ? Y aura-t-il toujo urs
du bruit ? Quels sont les niveaux acceptables et qui s'occupera de les faire respecter?

5. Y a-t-il d'autres projets de fosse pressentis près de Malartic par la minière Osisko ? Si oui,
seront-ils assujett is à d'autres audiences publiques ? Quand pourraient-ils être réalisés ? Une
autre part ie de la ville pourrait-elle être relocalisée ? Est-ce que la route 117 sera détournée
de sorte que la circulation sur cette route ne passera plus dans le centre-ville de Malart ic ?

6. Quel compostage prévoyez-vous ut iliser pour réaliser l'épaissis ? D'où proviendra-t- il ?
Comment êtes-vous sûr qu'il sera toujours en quantité suffisante pour réaliser l'épaissis ? Est
ce que le parc à résidus minier aura des impacts négatifs sur la faune et la flore ? Si oui,
lesquels et à quels niveaux?

7. Sur le site I nternet du BAPE, il est clairement inscrit que « l'une des principales répercussions
du projet sur le milieu humain concerne la relocalisat ion du secteur sud de Malartic qui
comprend environ deux cents bâtiments résidentiels et quelques institutions publiques. »
Pourtant, Mme Renée Loiselle du ministère du Développement durable, de l'Environnement et
des Parcs a clairement indiqué, lors de la séance d'information publique du BAPE le 5 février
dernier, que la relocalisation ne fait pas partie de l'étude d'impact environnemental puisqu'il
s'agit d'une entente de gré à gré entre Osisko et les résidants concernés. Par conséquent,
nous ne pouvons empêcher une compagnie d'agir comme promoteur immobilier. Ne croyez
vous pas que cette relocalisation aurait dû se faire une fois les permis d'opération de la mine
obtenus ? Cette façon de procéder créera-t-elle des précédents en région et au Québec? Ne
croyez-vous pas que les citoyens de Malart ic soient pris en otage en quelque sorte et ne
force-t -elle pas le gouvernement à aller plus rapidement de l'avant dans le projet de mine à
ciel ouvert ? Pouvez-vous nous expliquer pourquoi le gouvernement n'a pas régi dès le départ
la compagnie Osisko ?

8. N'est-i l pas vrai que les dés soient pipés d'avance, tel que l'aff irme la coalition Pour que le
Québec ait meilleure mine / dans son communiqué de presse du 26 février dernier? Est-ce
que le gouvernement a déjà pris la décision d'accorder tous les permis à la Corporation
minière Osisko, cela même avant la tenue des audiences publiques ? Est -ce que les audiences
publiques peuvent changer quoi que ce soit dans ce projet?

9. Pourquoi n'y a-t-il pas eu un vrai débat public concernant la mise sur pied de mines à ciel
ouvert en Abitibi -Témiscamingue ?

10. Qu'adviendra-t -il du trou après le projet ou encore si l'exploitation prend fin avant la fin du
projet? Vous comprenez très bien que nous ne voulons laisser en héritage à nos enfants une
ville avec un trou inutilisé ou des parcs à résidus orphelins ? Quelles sont les garant ies que
nous aurons pour le jou r d'après ?

Nous souhaitons vivement que les préoccupations soulevées soient prises en considérat ion et que des
experts indépendants soient interpellés par le BAPE afin de les valider. Il en va de notre santé, de
notre avenir, de notre qualité de vie.

Nous voulons croire en votre impartialité et vous prions de recevoir, Madame la ministre, nos
salutations distinguées.

Julie Charlebois & Pierre Routhier
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Le mardi, 3 mars 2009

M adame Une Beauchamp
M inistre du D éveloppement durable, de l' Environnement et des Parcs
Cabinet du minist re

M inistère du Déve loppement durable,
de l' Envi ro nneme nt et des Parcs
Édif ice Mar ie-Guyart
675, boul, Ren é-Lévesque Est , 30· étag e

Québec (Québec) GIR5V7

line.beauchamp(â)mddeo.gouv.qc.ca

Objet : Demande d'audience publique pour le projet de mine d'or à ciel ouvert Canadian Malartic

Par la présente, le Groupe éco-citoven de Rouyn-Noranda (GÉCO) vous demande que des audiences publiques

soient tenues par le Bureau des audiences publi ques sur l'environnement (SAPE) pour le proj et de min e d'or à

ciel ouvert d'Osisko à Malarti c, en Abit ibi-Témiscamingue.

Just ificat ion de not re demande

l ' envergure de ce projet, le ty pe d'exploit ati on proposée ainsi que de ses conséquences pote nti elles pour la

populat ion et l'environnement représentent du jamais vu au Québec. Cela mérit e, à not re avis, un examen

public approfondi, tr ansparent et impart ial de la part du BAPE. Ce projet minier à ciel ouvert de type « fort

t onnage faible teneur » consti t uerait un important précédent , qui risque d'ouvrir la porte à ce mode

d'exploitat ion en Abit ibi-T érniscamlngue, où pius de 150 mines ont déjà été exploit ées et rec èle en ce sens un

lourd hérit age du point de vue environnemental.

La compagnie minière Osisko propose d'extraire le minera i directement du territo ire de la mu nicip alité de

Malarti c sur une période allant de 9 à 14 ans. Ce projet produirait une quant ité des déchets miniers hors du

. commun. C'est en effet , 120 000 t onnes de roches qui seront ext raites chaque j our à la dynamite et

t ransport ées par près de 600 voyages de camion, plus de 25 millions de lit res d'eau qui seront utilisés à l' usine



... parce qu'on dépend de l'environnement

de t rait ement et près de 11 ton nes de cyanure qui serviront à la dissolut ion de l' or (en plus d' aut res quantit és

import ant es d'énergie et de produits chimiques nécessaires au t rait ement du minerai). À la fin des ses

opérations, la compagnie laisserait derrière elle à la fois une montagne de résidus miniers, de quoi ensevelir la

route 117, de Montréal à Malart ic, sous 50 mèt res de matériel, et un t rou de 2 km de long, par 0,8 km de large

et de 400 rn de profondeu r.

Il s'agit, vous en conviendrez Madame la min istre, d'un proje t extraord inaire qui suscite de sérieuses questions

·quant à ses impacts pote nt iels pour la société et l'enviro nnement . L' ensemble des bénéfices pot enti els en

j ust if ient-ils les impacts, les ïisques et les incert it udes résiduels pour les générat ions actue lles et celles à venir?

A-t -on analysé tous les scénarios ,possibles pour la restaurat ion de la fosse et des résidus miniers? Quels sont

les impacts globaux de ce type de mine compara t ivement à une mine soute rraine? Quels sont les risques et les

conséquences pourles nappes phréati ques et les cours d' eau en aval du site minier? Quel est l'i mpact global

sur le bassin versant? Quels sont les risques associés il l' ut ilisation de quanti tés import antes de cyanure? Quels

sont les risques pour la santé humaine? Quels sont les impacts potent iels des poussières, du bruit et des

vibrat ions sur la santé et la qualit é de vie des citoyens? Queiles aut res modèles ou expériences à t ravers le

monde pourraient nous convaincre de la viabilit é à long terme de ce Pipe de développement pour nos

comm unautés et not re environnement? Voilà autant de questions qui préoccupent le GÉCO et qui demeurent

toujours sans réponse claire.

C'est afin de nous faire ente ndre sur toutes ces considérat ions que nous vous demandons :

• De nous considérer comme un requérant d'audiences avec tous les droits que ce sta tut confère;

• De demander au président du SAPE et par-delà au président de la Commission d'examen. de bien

voul oir reporte r les 1ère et 2ème séances du SAPE d'un mois, si possible, sans pour autant modifier

l'échéance finale du rapport de la Commission qui a ju squ'au 9 juillet pour le remettre;

• De fai re to ut en votre pouvoir pour faciliter et promo uvoi r une part icipation effect ive des cit oyens et

des organismes lo rs de ces audiences publiques, not amment :

a) en rendant disponibl e une aide financière pour favoriser la participatio n des organismes à mission

environnement alel et

1 En suiv ant une ~orrn u le s.rnüatre â cene qc i a·...a.t été proposée pou:' .es audiences :)u~:!qL:es du projet hydroe;èct;~ue ce la riv ière
Romaine . httO: I-\ hN f V'l.r; ddËj:.:.r&!IV ,gç~,ri!tJ.c.~~j;_~_~~l.ç9.m~,~~~~!_~fqh!~,: ,~,~Ç?Il9.:,:,J.4,~.1 .

Groupe Éco-citoyen de Rc uyn-N c rand a
167-A avenue Prin cipale , bureau 20\ , Rouyn-Noranda (Qué bec ) J9X 4P6

819.279 ,8761 info@geco -rn ,oi g www .g e co-rn .or g

Pcp'er recyclé 100% post ccnsornm onon
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b]. en rendant disponible un service de vidéoconférence interactif (ou w ebcam) permettant la

part icipati on à distance d'e xperts et/ ou d'organismes qui ne pourront se déplacer lors des soirées

d'audience.

Le GÉCO est un organisme sans but lucrat if compta nt plus de 200 membres indivi duels et corporat ifs dont la

mission est de sensibi liser la population à l'i mportance de préserver l'environnement par l'act ion citoyenne

afin de permettre aux générations présentes et fut ures d'évoluer dans un mili eu de vie sain. Ainsi, comme la

prot ect ion de l' environnement n' est possible que dans un mo nde solidaire, le GÉCO SE demand e si les mines à

ciel ouvert s' insèrent dans une logique de dévelop pement durable, dont vous fait es un principe fondament ale

de votre ministère?

Merci de votre attent ion,

Danik Laport e
Président du Groupe éco-citoye n de Rouyn-Noranda

c.c. Monsieur Pierre Renaud, Président du Bureau des audiences publiques sur l' environnement (SAPE) du

Québec, pierre.renaud@bape .gouv.qc.ca

Groupe Éc o -c üoy en de Rouyn-Norcndc
167· A av enue Principale, burea u 201, Rouyn- Norc ndo (Q uéb ec) J9X 4P6

819.279.876 1 inlo@geco·rn .org www.geco·rn.org

Pep ier recyclé 100 % post consommation
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Objet: Demande d'audience publique - Projet Osisko

La Maison de la Famille de Malartic est un organisme communautaire dont la mission est de
contribuer au mieux-être de chacun des membres de la famille par le soutien et l'enrichissement
de l'expérience parentale. Depuis sa création en 1995, nous rejoignons annuellement tout près de
80 familles soit entre 200 et 250 personnes, adultes et enfants de Malartic et des environs dans le
cadre de nos activités.

En tant qu'organisme famille, nous nous préoccupons de la qualité de vie des enfants, des parents
et des grands-parents de notre secteur. La Maison de la Famille est d'ailleurs un acteur très
impliqué dans la communauté par sa collaboration à divers comités (Malartic en Santé, politique
familiale, table jeunesse, table intersectorielle famille, Québec en forme, etc). De concert avec le
milieu, nous travaillons à favoriser la création d'environnements favorables au plein
épanouissement des familles. Nous sommes donc très sensibles et préoccupés par tout ce
changement qui se vit présentement à Malartic dans le cadre du projet de mine à ciel ouvert de la
compagnie Osisko.

A cet effet, nous désirons faire une demande d' audience publique afin d' obtenir plus
d' informations concernant les impacts à long terme de ce projet, principalement sur la santé des
enfants et des familles qui demeurero nt à proximité de la mine. Nous aimerions en savoir plus sur
les sujets suivants :

1. Le cyanure :

::\ous savons que 30% du cyanure (qui est un produit dangereux pour les humains, les animaux et
la couche végétale) sera reje té dans l'atmosphère. Alors nous nous questionnons sur la santé de
nos familles et principalement celle des jeunes enfants, de ceux à naître et même des femmes
enceintes. Quelles sont les dispositions que la compagnie Osisko prendra pour s'assurer qu' il n 'y
ait pas de danger pour notre santé physique? Comment sera entreposé le cyanure?



2. L'eau:

Le cyanure et les autr es déchets toxiques seront déversés dans le bassin. Ce bassin sera-t-il
sécur itaire? De que lle faço n allez-vous vous assurer que le bassin utilisé sera étanche et que la
nappe phréatique ne sera pas po lluée?

3. Les émanations d 'essence:

Nous savons tous qu'un projet de cette envergure, nécessitera l'utilisation de plusieurs camions
et machines qui fonctionneront à l'essence ce qui augme nte la po llut ion de gaz carbonique dans
l' armosph ère. Quel est votre plan vert pour absorber cette pollution? Sachant que les arbres
peuvent absorber une quanti té de cette pollution, est-ce que vous comptez reboiser suffisamment
pour contrer ces effets?

4. Impacts à long terme:

Nous sommes éga lement préo ccupés par les effets à long terme sur la santé des individus et
aimerions en savoir davantage. Exi ste-t-il des études longitudinales réalisées dans le cadre de
projets similaires et qui traitent de la santé de la population?

5. Suivi du projet:

Est-ce qu 'il y aura des spécialistes indépendants qui feront la surveillance du projet afin de
s'assurer de la confo rmité des norme s en vigueur (nappe phréatique, émanations
atmosphériques).

Espérant que DOS demandes soient entendues et que nous pui ssions avoir des réponses à nos
questionnements et préoccupations.

'---yn~~rflAÙJJ.A
Marl ène Ladouceur
Présidente

œW~dJ
Luce Audet
Coordonnatr ice




